
ИВАНЧАК (ДОЛГИХ) РАИСА МИХАЙЛОВНА 
 

«Мы создаем условия для того, чтобы любой 

человек мог сделать доброе дело» 

 

Иванчак (Долгих) Р.М. – директор Хабаров-

ской региональной благотворительной обще-

ственной организации «Центр социальных 

технологий «Добрый Хабаровск». С 2015 года 

– председатель Хабаровского регионального 

отделения Общероссийской общественно-

государственной детско-юношеской организа-

ции «Российское движение школьников». 

 

 

– Раиса, с чего началась ваша общественная жизнь? Какими были 

первые шаги? 

 

– Начну с того, что даже когда я была ребенком, мне всегда была интересна 

какая-то деятельность, работа в группе. Моим родителям, в принципе, не 

приходилось прилагать много усилий, чтобы меня привлечь к чему-то, запи-

сать в какой-то кружок – я сама была активной и в школе, и в садике. Я была 

президентом школы, со своей командой, своими проектами. Уже тогда убе-

дилась, что мы можем влиять на какие-то процессы. Просто нужно в это 

включаться, иначе ничего не изменится. Это была «школа жизни» подрост-

кового возраста, благодаря наставникам, окружению неравнодушных людей. 

Когда закончила школу, решила уехать из своего края, я вообще из Забайка-

лья. Но все уезжали на запад, а я решила на Дальний Восток. На первом кур-

се вуза я уже состояла в краевом волонтерском педагогическом отряде, была 

там самая младшая. Мы принимали участие в краевых мероприятиях, делали 

хорошие дела. Не так давно я стала председателем Российского движения 

школьников в хабаровском крае.Организация новая, поэтому я – первый её 

председатель в Хабаровском крае. Я очень рада, что имею личный опыт ра-

боты, что я не книжку прочитала, а вот на собственном примере всё это 

знаю. Если говорить про власть, бизнес – так они ждут таких как мы! Они 

испытывают нехватку в инициативных людях, которые бы смогли на разные 

процессы влиять. А молодежь – тем более, потому что они активные, у них 

куча идей! И чтобы какие-то проекты были им интересны, нужна обратная 

связь. Потому очень часто взрослые и дети просто по-разному мыслят! 

 

– Как вы оказались вовлеченными вот в это движение школьников?  

 

– Я была активной студенткой. Мне нравилась общественная деятельность, 

сам процесс хорошего дела, командная работа. То, что ты видишь результат. 

По окончании университета, стала работать в городском молодежном цен-

тре, курировала движение «Добровольцы Хабаровска». Два года я работала, 

этим жила, погружалась в проблемы людей, которым мы помогали. Благода-



ря работе с добровольцами, я познакомилась с некоммерческим сектором, 

узнала, что есть много социально-ориентированных организаций, конкрет-

ных людей, общественников. Я даже подумать не могла, что когда-нибудь 

стану Председателем Российского движения школьников. Благодаря под-

держке команды «Доброго Хабаровска» я приняла решения выдвинуть свою 

кандидатуру. Я не знаю, какое бы решение я приняла, если бы не они. 

В общем, взялась за этот федеральный проект с нуля, опираясь на опыт об-

щественных объединений и движений. 29 октября 2015 г. вышел Указ Пре-

зидента о создании организации Российского Движения Школьников, а в 

апреле 2016 года создалось региональное отделение в Хабаровском крае.  

 

– Какие направления социальной деятельности вы реализуете?  Кто 

является вашей целевой аудиторией?  

 

– «Добрый Хабаровск» – от начала до конца общественная деятельность. Я – 

руководитель. Нас вообще три человека, три руководителя. Это Ксения Бо-

жок, Антонина Потапова и я. Сейчас у нас зарегистрирована организация 

«Центр социальных технологий «Добрый Хабаровск». Мы к этому сами 

пришли. Сначала это было общественное движение, потом мы набирали 

обороты, направления разрастались – и вот мы сейчас пришли к тому, что 

мы полноценная, официально существующая организация. Одно из главных 

направлений нашей работы – поддержка гражданских инициатив: мы созда-

ем условия для того, чтобы любой человек мог сделать доброе дело. Людям 

не хватает информации, они порой хотят кому-то помочь, что-то сделать, но 

не понимают, куда им идти, куда позвонить. Либо они просто стесняются 

признаться в том, что они не знают, как это сделать. Многие отмалчиваются.  

Например, два раза в год мы проводим осенний и зимний благотворитель-

ные фестивали «Добрый Хабаровск». Как вообще работает фестиваль: в 

один день на набережной г. Хабаровска больше 40 социально-

ориентированных организаций разворачивают свои презентационные мате-

риалы, рассказывают о своих проектах, организуют интересные выступле-

ния, объясняют, какая помощь им нужна. Можно прийти и записаться к 

ним волонтером, выбрать организацию по душе. Стараемся всё больше 

увлекать социальный бизнес, его не так много, как хотелось бы, но мы над 

этим работаем. Для нас самое ключевое событие в рамках фестиваля – это 

благотворительные акции, мы всегда их проводим минимум по пяти 

направлениям. Когда человек может купить памперсы, корм для животных, 

принести канцелярские товары и оставить всё это для передачи тем, кто 

нуждается – это простой способ. Мы показываем людям, что на проявление 

доброты не нужно тратить много времени и денег. Мы со своей стороны 

предоставляем всю отчетность о том, кому переданы натуральные пожерт-

вования. Общественная деятельность – сложная вещь, очень часто люди 

выгорают, потому что они делают добрые дела, но в какой-то момент по-

нимают, что это нужно только им. 

 

 

 



– Кто ваши помощники, единомышленники? Много ли их? 

 

– Есть организации, которые с нами с самого начала, и до сих пор мы вместе 

работаем. У нас принцип – сила в объединении, чем больше объединимся, 

тем больше можем сделать. Мы даже у бизнеса не просим денег, мы просим 

ресурсы. Дайте нам канцелярские товары, напечатайте нам раздаточные ма-

териалы. Денег не надо. То же самое касается и самих общественных органи-

заций: у кого-то есть столы, стулья, камера, бумага, этим всем можно обме-

ниваться. «Мир упаковки» – наш давний партнер, поддерживает наш проект 

«Добрые пакеты». На безвозмездной основе дает пакеты, которые стоят в 

магазинах, люди их покупают и потом развозят благополучателям.  На самом 

деле, если вот сейчас перечислять, то партнёров очень много, начиная с пе-

ревозчика ООО «Васильев», компания «Пять звезд» – мы к ним обращаемся 

– и они всегда идут нам навстречу, помогают с автобусами. Таких людей 

среди предпринимателей, на самом деле, очень много. Важно объяснить им, 

какого результата им ждать, и почему это важно, нужна конкретика: ты по-

можешь так-то и результат будет такой-то.   

 

– Что вы считаете своими главными достижениями, победами в обще-

ственной деятельности?  

 

 – Для меня ценнее всего – команда. Конкретные люди, благодаря которым 

ты растешь. Все наши проекты – это победы, которые в рамках «Доброго 

Хабаровска» реализованы. Ведь, когда ты человек структуры – намного 

проще, у тебя есть административный ресурс. Когда ты простой человек, 

даже простую площадку согласовать – это огромная работа. А ещё нужно 

привлечь людей, убедить их прийти в выходной день, сделать анонс меро-

приятию, дать информацию. «Добрые пакеты» – уникальный проект для 

нашего края, города и на него не тратится ни единой копейки. Есть магази-

ны, которые предоставили свои полки под пакеты, есть «Мир упаковки», 

который предоставил сами пакеты, а мы уже сделали наклейки. И есть ав-

товолонтеры, которые едут и развозят это все. В самом начале нашей рабо-

ты нам нужно было помещение для встреч, хранения документов, а денег 

на это не было.  И вот КГУП «Недвижимость», которая сама на нас вышла 

после проекта «Доброе кино», предложила безвозмездно помещение в 

пользование! Нам дали помещение под склад, но мы сделали там ремонт, 

нашли мебель, и сейчас там очень уютно.  

 

– С какими трудностями в общественной работе вы сталкиваетесь? 

Какие барьеры приходится преодолевать? 

 

– Очень много трудностей, например, нехватка ресурсов. Мы – молодая 

команда, и для того, чтобы нас серьезно воспринимали, мы должны быть на 

уровне экспертов в разных областях, а не на уровне «городских сумасшед-

ших», которые сами себе копошатся, и что-то делают. Нужно уметь писать 

проекты, реализовывать, отчитываться. Есть задачи и их нужно решать. 

Еще трудность: с каждым годом общественных организаций становится все 



больше и больше, какая-то мода пошла! Но кто-то реально делает благое 

дело, а кто-то относится безответственно, а в результате складывается об-

щее негативное впечатление о некоммерческом секторе. 

 

– Деньги действительно занимают важное место в реализации любых 

проектов. Какие источники финансирования удаётся привлечь вам 

для воплощения идей? 

 

– У каждого есть своя работа, помимо общественной деятельности. Конеч-

но, основные наши источники – это партнерство, гранты, проекты. Дея-

тельность держится на привлеченных ресурсах: мы, например, не оплачи-

ваем коммунальные расходы, наш партнер нас поддерживает в этом. Адми-

нистрация города Хабаровска поддерживает наши проекты. Участвуем в 

президентских грантах. В первой волне не получилось выиграть, но сейчас 

мы подали заявку снова и ждем результатов второй волны.  

 

– Чего бы вы посоветовали начинающим общественникам, тем, кто 

только собирается создать свою некоммерческую организацию или 

стать гражданским активистом?  

 

– Нужно погружаться в те мероприятия, знакомиться с теми людьми, кото-

рые уже работают в этом секторе. Часто бывает, что люди рассказывают, 

как живет общественный сектор, а самих организаций не знают. Нужно вы-

яснять, кто и какие проблемы решает, для того, чтобы не получилось, что 

вы ищете решение, которое кто-то уже нашёл!  Ближе нужно знакомиться с 

людьми, объединяться. Вместе всё можно сделать быстрее, потому что у 

нас в организации три руководителя, у каждого есть свой опыт, и поскольку 

мы усилия свои объединили, у нас получилась совсем иного рода работа.  

 

– Хабаровск представляет собой сложную систему социальной жизни. 

Как бы вы охарактеризовали городское население: сплоченное или 

разобщенное, активное или пассивное, потребительское или созида-

тельное и т.д.? 

 

– Меня окружают активные люди. Каждое мероприятие посещают все 

больше и больше участников и зрителей. У нас очень много активных, про-

сто к каждому нужен подход, ведь все мы разные. 

 

– То есть, вы не согласны с мнением, что социальная активность хаба-

ровчан довольно низкая, они воспринимают городские проблемы от-

чуждённо?   

 

– Мне по большей части встречаются люди, которые готовы вовлекаться в этот 

процесс, когда ты с ними работаешь. Город Хабаровск – он достаточно хорошо 

развивается. Даже порой мы делаем что-то быстрее, чем другие регионы. 

  



– Раиса, какие, на ваш взгляд, направления деятельности требуют 

внимания не только органов власти и бизнеса, но и активности со сто-

роны жителей, общественных организаций?  

 

– Есть, к примеру, конкретные организации и конкретные проблемы у них, 

и мне не понятно, почему их до сих пор не удаётся решить. Например, 

Наталья Евтеева бьется столько лет над созданием условий для детей-

инвалидов. После того, как им исполняется 18 лет – у нас реально нет усло-

вий для них, и это проблема, про это все знают. Есть государственные 

учреждения, общественники. Кроме предоставления помещения еще нужно 

работать и работать в этой сфере. В сфере создания условий для молодых 

семей, иногородних. Если бы у меня не было мужа, который зарабатывает 

деньги, то я бы не имела возможности заниматься любимой работой. 

 

– Какие группы населения, на ваш взгляд, особенно остро нуждаются в 

помощи общественных объединений? 

 

– Социально незащищенные, в первую очередь, группы населения. Нужно 

как можно больше вовлекаться общественным организациям, чтобы вы-

полнялось всё необходимое на должном уровне.  Инвалиды у нас не защи-

щены во многих сферах: например, чтобы вылечить зубы ребенку-инвалиду 

нужны большие деньги и не каждый стоматолог за это возьмется. Есть про-

блемы у молодых матерей-одиночек и нужно очень много организаций, 

чтобы они охватывали все сферы. 

 

– В последнее время все чаще в фокус общественного внимания попа-

дает молодежь. Какие проблемы этой группы населения вы считаете 

наиболее важными? И какие из них призваны решать не только орга-

ны власти, родители, школа, но и общественные организации, граж-

данские активисты?  

  

– Сейчас время такое, что родители деньги зарабатывают, работают, а дети 

предоставлены сами себе. Поэтому они находятся в вакууме каком-то: себе 

и проблем понадумали, потому что возраст такой, особенный, переходный, 

нашли таких же ребят и раздули из мухи слона. Мы по большей части дела-

ем упор на алкоголизированные семьи.  Но и с полными семьями, где есть 

мама, папа, тоже надо работать. По большей части, самые активные дети – 

это те, у которых ты вовремя заметил какую-то проблему, протянул им ру-

ку помощи, они увидели свою значимость, то, что в них заинтересованы. 

Потом они тебе будут благодарны, и втройне вернут это внимание тебе, се-

мье, государству – главное, это заметить вовремя.   

 

 

 

 



– Не секрет, что решение многих проблем НКО зависит от поддержки и 

заинтересованности органов власти. Что, на ваш взгляд, должна и может 

сегодня сделать власть, чтобы эти вопросы решались более успешно? 

 

– Могу судить по тем проблемам, с которыми мы сталкивались: обще-

ственным организациям нужен угол, для того, чтобы они могли осуществ-

лять свою деятельность, нужны какие-то условия, льготы. Чтобы предо-

ставлялись помещения. Грантовая поддержка есть, но не каждый может пи-

сать эти проекты. Необходимо, чтобы власть слышала общественные орга-

низации, когда они обращаются с просьбой. В каких-то случаях вообще 

можно всё упростить. Нужно понимать, что они не свои проблемы решают, 

а проблемы общества.  

 

– Как ваша семья, близкие, друзья относятся к вашей деятельности? 

Принимают ли в ней участие? 

– Семья – главная наша подпитка, сила. Я благодарна мужу, он мой главный 

партнер и единомышленник. Друзья – они привыкли к моей активности. Я 

всегда такой была, для них – ничего удивительного. Муж сначала не понимал, 

зачем мне это, но сейчас уже видит, что общественная деятельность – часть 

моей жизни и это не изменится… Родители – тоже посмотрели и поняли, по-

чему я это делаю: моя мама сама участвует в наших мероприятиях и акциях, 

да и не только моя, вообще наши родители нам хорошо помогают. 

 

– Чем вы любите заниматься в свободное время? Остаётся ли оно у вас 

вообще после общественной деятельности?  

 

– То, чем я занимаюсь, и есть хобби, увлечение. Все свободное время зани-

мает «Добрый Хабаровск». Мне интереснее всего что-то реализовать, соби-

рать вокруг себя людей.  

 

– Вы считаете себя счастливым человеком? Что для вас счастье? 

– Да. Счастье для меня – это когда ты живешь полноценно: у тебя есть твоя 

семья, твои друзья и есть любимое дело, то есть ты занимаешься тем, что 

тебе нравится. У нас очень часто люди, в силу разных обстоятельств, не мо-

гут уйти с работы, которую они не любят, не имеют возможности зани-

маться тем, что им по душе.  

 

– Что для вас значит быть патриотом?  

 

– Я люблю свою страну. Горжусь людьми, которые нас окружают. Мне 

нравится менталитет русского человека, душа нараспашку. 

  

 

 

 

 



– У вас есть любимая книга, герой?  

 

– Я больше люблю смотреть документальные фильмы или слушать аудиок-

ниги. Люблю фильмы об истории нашей страны. Я очень восхищаюсь Пет-

ром I: человек ничего не ждал от других, а все делал сам.  

 

– Хотели бы вы что-нибудь изменить в своей жизни? 

– Я благодарна всему, что в моей жизни происходит, у меня есть ощуще-

ние, что я правильно живу, есть чувство гармонии.  

 

– Если бы у вас была возможность исполнения одного желания, что бы 

вы пожелали?  

 

– Чтобы люди были более открытыми друг к другу, перестали закрываться. 

Это не для всех просто, и я за то, чтобы мы делились с друг другом.   


